
Educação propõe construção de 27 novas creches

Moradias deverão ser sorteadas pela Loteria

Criação do Parque Tecnológico é prioridade

Resumo das audiências públicas do Orçamento 2013

Em parceria com o Governo Fede-
ral, a Prefeitura propõe construir 27 
novas creches em Guarulhos a partir 
de 2013. A previsão é de que as vagas 
no ensino infantil dobrem. De acordo 
com a secretária Neide Marcondes 
Garcia, a construção das creches será 
iniciada já em janeiro do próximo ano. 
“A marca de 27 creches e de 18 mil 
novas vagas é histórica para a cida-
de”, afirmou.

Com orçamento de R$ 633 milhões, 
13% maior que o de 2012, a Secretaria 
prevê estender a permanência de 
cinco horas na escola – vigente em 

Foram concluídas no dia 27 de novembro as audiências pú-
blicas de apresentação da proposta de lei orçamentária muni-
cipal de 2013. Realizada desde 19 de novembro, a série de 34 
reuniões foi aberta ao público e a entidades da sociedade civil, 
sob a presidência do vereador Novinho Brasil (PTN). Ao longo 
das sessões, foram apresentados os projetos priorizados pelo 
poder Executivo e pela Câmara Municipal para o próximo ano.

O total do orçamento municipal é de R$ 2.932.108.575,00, des-

contado o valor do Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valorização dos Profissionais da Educação 
(Fundeb). Em relação ao orçamento passado, a estimativa das despe-
sas do município deve ter um aumento de R$ 256 milhões, ou 11,5%.

A proposta de orçamento, assim como a alteração do Plano Plu-
rianual e revisão da Lei de Diretrizes Orçamentárias, segue para 
deliberação e votação do plenário da Câmara Municipal, processo 
que deve ser concluído até 15 de dezembro, fim do ano legislativo.

41 creches – a mais duas instituições. 
Também estão previstas a construção 
de cinco novas quadras cobertas 
nos bairros Bonsucesso, Acácio, 
Santa Lídia, Uirapuru e Cocaia. 
Em relação aos CEUs (Centros de 
Educação Unificados), seis já estão 
com a primeira fase de construção 
concluída; dois estão em construção 
e mais dois têm o início das obras 
projetado para 2013.

As escolas fundamentais do Sítio 
São Francisco e do Taboão, que esta-
vam sendo construídas, serão entre-
gues ainda em 2013. 

Famosos por tornar pessoas 
milionárias de uma hora para 
outra, os sorteios da Loteria 
Federal deverão, a partir de 
março de 2013, realizar o sonho 
de muitas famílias cadastra-
das no programa Minha Casa, 
Minha Vida, em Guarulhos. A 
Secretaria Municipal de Habi-
tação está em entendimentos 
com a Caixa Econômica Fede-
ral para que as bolinhas sor-
teadas toda semana também 
sirvam para definir os novos 
proprietários das cerca de 
6.000 moradias que serão en-
tregues pela Prefeitura a par-
tir do próximo ano. “A lei nos 
obriga a sortear as chaves, mas 
com 140 mil famílias inscritas a 
Loteria Federal tornaria o pleito mais 
tranquilo e transparente”, observou 
o secretário Orlando Fantazini.

Além deste projeto, a Secretaria 
tem entre suas principais metas a 
construção de unidades, a urbani-
zação de favelas e a regularização 
fundiária. “Além da entrega de mo-
radias, vamos manter os projetos de 
urbanização nos bairros Vila Flora, 
São Rafael, Jardim Cumbica e Santa 

Segundo o secretário de Desen-
volvimento Econômico de Guaru-
lhos, Antônio Carlos de Almeida, 
para 2013 estão previstas despesas 
de R$ 4.206.900,00. Deste total, R$ 
2.572.500,00 devem ser usados para 
pagamento de funcionários.

O valor é diverso da previsão di-
vulgada dias antes por dois motivos: 
aumento relacionado ao aluguel da 
sede da Secretaria, no valor de R$ 170 
mil, e cancelamento da verba que po-
deria ser aplicada na execução de um 
centro de feiras e eventos. O projeto, 
de autoria da Prefeitura, ainda não foi 
aprovado pelo Ministério do Turismo.

Mesmo com os cortes, o secretá-
rio permanece otimista. “Certamen-
te vamos continuar aumentando 
o número de novos trabalhadores 
com carteira assinada e empreen-
dedores individuais”, afirmou ele. 
Almeida também aposta no Projeto 

Cecília, interrompidos por questões 
burocráticas e jurídicas”, explicou.

“Queremos melhorar as regiões 
que precisam ser urbanizadas 
para que ninguém precise mudar 
de bairro”, acrescentou Fantazini. 
Em situações como essa, porém, o 
programa de aluguel social prosse-
guirá. Desde 2009, de acordo com 
o secretário, foram regularizados 
6.000 lotes: “Este programa tam-
bém não sofrerá alterações”.

de Lei que cria o Parque Tecnoló-
gico no município, atualmente em 
elaboração pelo Executivo. “Vamos 
beneficiar empresas que investem 
em inovação tecnológica, com redu-
ção de impostos estaduais e outros 
incentivos, gerando uma série de 
benefícios para a cidade”.

Meio Ambiente priorizará Plano Diretor Ambiental

A Secretaria de Meio Ambiente, que abriu o calendário das Audiên-
cias Públicas, tem orçamento previsto de R$ 40.016.498,00. Segundo o 
secretário Marco Aurélio Cardoso Carvalho, a maior parte deste valor 
será destinada à folha de pagamentos e a serviços de manutenção.

Dentre os investimentos para 2013, Marco destacou o Plano Dire-
tor Ambiental, que vem sendo estudado, além da criação do Parque 
Haroldo Veloso e da segunda fase do Parque da Saúde.

A secretaria pretende ainda investir no plano de arborização, ela-
boração do Código Ambiental, do programa Cidades Sustentáveis, 
bem como a viabilização da regularização fundiária sustentável e a 
integração das ações de fiscalização.

Orçamento municipal para o próximo ano totaliza R$ 3,4 bilhões, um aumento de 12% em relação ao anterior

Segundo Neide Marcondes, obras serão iniciadas a partir de janeiro

Segundo Almeida, projeto está 
sendo elaborado pelo Executivo
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Fantazini também quer urbanizar favelas



Quatro unidades de saúde 
serão entregues em 2013

Esporte gera debate e 
participação popular

Durante a apresentação do or-
çamento da Secretaria de Esporte, 
Recreação e Lazer, dez cidadãos de 
Guarulhos subiram à tribuna para 
apresentar sugestões e reivindicar 
equipamentos públicos para a práti-
ca esportiva e incentivo aos atletas 
e associações. Os vereadores Índio 
de Cumbica (DEM), Luiza Cordeiro 
(PCdoB) e Romildo Santos (PSDB) tam-
bém fizeram perguntas ao secretário 
Edvaldo Moreira Barros.

A previsão de verbas proposta 
pela Prefeitura para a pasta é de R$ 
27.272.700,00. Dessa soma, 60% (o 

 Entrega de duas Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs) e duas 
unidades de Pronto Atendimento 
(UPAs) em 2013. É o que garantiu 
aos guarulhenses a secretária da 
Saúde em exercício, Eneida da Silva 
Bernardo. 

Segundo ela, as UBSs Nova Bonsu-
cesso e Parque Primavera e as UPAs 
Paulista e Cumbica são os equipa-
mentos a serem entregues. “A ideia 
é que fiquem totalmente concluídos 
para uso da população no final do 
segundo semestre de 2013”, afirmou. 
“São unidades já previstas, mas ou-
tras devem começar a ser projetadas 
para a população, que precisa de 
atendimento médico de qualidade”, 
acrescentou, dando como exemplo a 
reforma da Policlínica Dona Luíza, no 
Pimentas, cuja reforma está prevista 
para começar no próximo ano.

Especificamente sobre o or-
çamento, a Saúde deverá con-
tar em 2013 com o total de R$ 
1.932.433.800,00. Os recursos vêm 
de seis grandes fontes: Município 
(R$ 670.633.800,00), União (R$ 

68.273.900,00), Governo do Estado 
de São Paulo (R$ 1.095.584.100,00), 
Multas (R$ 4.202.600,00) e Dívida 
Ativa Tributária (R$ 93.739.800,00).

O Município deve, pela Consti-
tuição Federal, reservar pelo menos 
15% de seu orçamento à Saúde. 
Nos últimos anos, no entanto, este 
número tem sido superado e deve 
ficar, em 2013, em 22,65%.

Defesa Civil quer 
aperfeiçoar atendimento 

Com 25 mil famílias vivendo em 
áreas de risco e com grande potencial 
para desastres naturais, Guarulhos deu 
um importante passo para fortalecer 
a Defesa Civil ao transformá-la em 
Coordenadoria em abril de 2012. Com 
autonomia para gerir sua peça orça-
mentária, que em 2013 será de R$ 5,6 
milhões, a pasta poderá preparar ainda 
mais os seus funcionários, contratar 
agentes e prestar um melhor atendi-
mento à população.

Nos planos da Coordenadoria para 
os próximos anos consta a contratação, 
via concurso público, de agentes de 
Defesa Civil.

Outra meta é o desenvolvimento de 
um protocolo de recepção de ocorrên-
cias. “Queremos oferecer um serviço 

equivalente a R$ 16.858.200,00) são 
para pagamento de funcionários. A Se-
cretaria ainda tem despesas adminis-
trativas, com manutenção, divulgação, 
benefícios ao trabalhador, eventos e 
competições, material e equipamentos 
esportivos, contratação de serviços de 
pessoas jurídicas (como o Passe Atleta) 
e locação de veículos.

A verba do órgão será complemen-
tada por duas emendas parlamenta-
res de deputados federais que somam 
R$ 1,023 milhão. No total, o orçamento 
pode crescer até 17% em relação ao do 
ano passado.

Município destinará R$ 105 
milhões à dívida pública

O Projeto de Lei enviado pela Pre-
feitura à Câmara que trata do Imposto 
Predial e Territorial Urbano (IPTU) 
foi o principal tema da audiência da 
Secretaria de Finanças. 

De acordo com o secretário Nestor 
Seabra, tem ocorrido uma série de 
equívocos em relação à proposta da 
Prefeitura. Ele afirmou que o projeto 
não diz que o aumento será de 60%, 
mas sim que atualizará o valor dos 
terrenos e limitará essa correção em 
60%, mesmo que a área tenha tido va-
lorização maior. “A planta de valores 
que usamos hoje é defasada em 13 
anos. E lembramos que o projeto não 
toca no valor das construções, que é 
o outro fator para definir o IPTU”. Ele 

também afirmou que não há obrigação 
legal para atualização do imposto no 
período de quatro anos.

De acordo com o secretário, dos 
R$ 2,9 bilhões do orçamento, R$ 104,8 
milhões são destinados ao pagamento 
de juros e à amortização da dívida 
pública do município. De acordo com 
Seabra, este montante tem se manti-
do estável nos últimos anos e o valor 
total da dívida, em torno de 65% do 
orçamento do município, está muito 
abaixo do limite de 120% estipulado 
em legislação federal.

Segundo o secretário, não houve 
aumento significativo em relação a 
2012, e o principal débito assumido 
pela Prefeitura refere-se ao PAC (Pro-
grama de Aceleração do Crescimento) 
do Governo Federal, para saneamento 
básico e para o programa Minha Casa, 
Minha Vida. 

Ipref aumentará 
investimento em saúde

Com aumento de investimento 
na saúde previdenciária, o Instituto 
de Previdência dos Funcionários 
Públicos de Guarulhos (Ipref) propõe 
a ampliação dos atendimentos aos 
contribuintes. 

O instituto, de acordo com o di-
retor-presidente, Luiz Carlos dos 
Santos, deve transferir R$ 12 milhões 
– anteriormente destinados à implan-
tação de sede própria – para ampliar 
a rede de credenciados em 2013. O or-
çamento total do instituto é de pouco 
mais de R$ 115 milhões.

Santos anunciou que no ano pas-
sado a aprovação de uma nova lei 
passou a dividir o fundo previdenci-
ário em dois, o que, segundo ele, foi 
um avanço para combater o déficit do 
sistema. A divisão compreende um 
fundo capitalizado e outro financeiro, 
esse último mantido pela Prefeitura.

Assuntos Jurídicos terá 
orçamento 3,7% maior

Os recursos projetados para a Se-
cretaria de Assuntos Jurídicos em 2013 
somam R$ 26.049.563,00. Deste total, R$ 
120.000,00 procedem do Fundo Munici-
pal de Defesa do Consumidor (Procon).

De acordo com o secretário-adjunto 
de Assuntos Jurídicos, Jorge Luiz Car-
niti, as despesas incluem consumo, 
locação de imóveis (inclusive locais 
cedidos ao Poder Judiciário), custos 
processuais e, principalmente, encar-
gos com pessoal. A Secretaria prevê 
gasto com 68 funcionários cedidos ao 
Judiciário, e 226 servidores do órgão.

Duas pessoas do público pediram 
inscrição para fazer perguntas ao 
secretário-adjunto. Em nome do Ins-
tituto Viver e Crescer, Maria de Jesus 
questionou sobre o prazo para rein-
tegração de posse do terreno doado 
para a entidade. Já o presidente da 
Associação do Jardim Nova Canaã, 
Reginaldo, perguntou sobre  regulari-
zação de posse e melhorias no bairro.

A respeito da questão levantada 
por Maria Jesus, Carniti afirmou que 
a Prefeitura não é responsável por 
ordens de reintegração de posse, 
sendo obrigada a cumprir determi-
nação judicial. Quanto ao problema 
do bairro Nova Canaã, disse que o 
Judiciário ordenou a paralisação das 
obras no local porque o loteamento 
irregular gerou crime ambiental. O 
processo sobre a posse da área está 
sob responsabilidade da Justiça. “A 
intenção da Prefeitura é que as pes-
soas permaneçam lá, mas de forma 
digna”, declarou.

Assuntos Legislativos visa 
consolidar 7.073 leis 

A proposta de orçamento da Se-
cretaria Especial de Assuntos Le-
gislativos totaliza R$ 2.117.400,00, 
valor 14% maior do que o de 2012. De 
acordo com o responsável pela pasta, 
Rafael Bertoldo Paredes Giovanni, “é 
um orçamento pequeno para uma 
secretaria pequena. Somos apenas 
50 servidores”.

Segundo ele, atualmente Guaru-
lhos tem 7.073 leis em vigor. Questio-
nado a respeito do prazo para a con-
solidação das mesmas, o secretário 
afirmou que esse é um objetivo que 
precisará de tempo para ser atingi-
do, pois há somente três pessoas da 
secretaria dedicadas a esse fim. “É 
um trabalho difícil, moroso. Não tem 
prazo definido”.

adequado, rápido e de qualidade”, afirma 
Novaes. Renovar a frota de veículos é mais 
um objetivo no médio prazo.

Fortalecimento das políticas 
de igualdade racial

De acordo com Edna Maria Santos Ro-
land, responsável pela pasta, o orçamento 
para a Coordenadoria de Igualdade Racial 
em 2013 é de R$ 941.100,00. 

Entre as atividades que serão desen-
volvidas no próximo ano, está a Conferên-
cia Regional/Municipal de políticas de pro-
moção da igualdade racial, o encontro dos 
povos ciganos, o mapeamento das casas 
de candomblé e umbanda do município e 
as pesquisas sobre povos indígenas em 
Guarulhos com base no censo 2010. O 
custo total é estimado em R$150.000,00.

“Nossa estrutura é limitada, mas te-
mos buscado recursos junto ao governo 

COORDENADORIAS
Federal”, falou a coordenadora.

Rebaixamento de 6 mil guias
para facilitar mobilidade urbana
De acordo com o representante da 

Coordenadoria de Políticas para Pessoas 
com Deficiência e Mobilidade Reduzida, 
Firmino Manoel da Silva, em 2013 serão 
instaladas seis academias para pessoas 
com deficiência. 

As outras perspectivas para o próxi-
mo ano incluem o desenvolvimento da 
conscientização sobre a calçada cidadã, o 
rabaixamento de seis mil guias da cidade, 
a unificação da carteirinha da isenção 
tarifária para todo o estado, bem como 
a maior acessibilidade nos hotéis, que 
devem obedecer a exigências de sinali-
zação, capacitação de seus funcionários 
em Libras (Língua Brasileira de Sinais) e 
criação de cardápios em Braile.

Enfrentamento ao tráfico 
de pessoas e ao turismo sexual
O coordenador de Relações Internacio-

nais de Guarulhos, Fernando Santomauro, 
informou durante a audiência na Câmara 
Municipal que a maior parte do orçamento 
para 2013 – no valor de R$ 440.400,00 – 
será destinada ao custeio de pessoal 
(R$ 314 mil) e à manutenção da casa 
onde está instalada a pasta (R$ 125 mil). 

O coordenador ressaltou ainda a 
colaboração da cidade no projeto “En-
frentamento ao Tráfico de Pessoas e ao 
Turismo Sexual”, financiado pela União 
Europeia. “Esse trabalho de sensibiliza-
ção é voltado tanto para os países que 
exportam quanto para os que importam 
pessoas. A participação de Guarulhos é 
fundamental, porque as vítimas saem e 
chegam pelo Aeroporto de Cumbica”, 
observou o coordenador.

Luiz Carlos quer ampliar a rede 
de credenciados no próximo ano 

Paredes disse que precisará de 
tempo para atingir o objetivo

Barros explicou investimentos e 
recebeu sugestões para o setor

Cumbica e Jd. Paulista receberão 
UPAs, disse Eneida Bernardo 
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Trabalho tem proposta 17% 
maior que a do ano passado

 Em audiência pública, o secre-
tário do Trabalho, José João de 
Macedo, apresentou os valores 
referentes ao orçamento previsto 
para a pasta no ano de 2013, que 
totaliza R$ 23.501.425,00.

O valor proposto representa 
acréscimo de 17% em relação a 
2012, o que foi recebido de forma 
positiva pelo secretário. “Com esse 
aumento, será possível atender bem 
os nossos munícipes”, observou. 
De acordo com Macedo, mais de R$ 
4 milhões serão destinados à folha 
de pagamento dos funcionários e 
R$ 7 milhões ao programa de Bolsa-
Auxílio ao Desempregado.

“A Secretaria do Trabalho aten-
deu bem a população no ano pas-
sado e, com esses R$ 2 milhões 
a mais, atenderá ainda melhor”, 
finalizou Macedo.

Projetos para 
a juventude

De acordo com a coordenadora da 
Juventude do município, Erika Gomes 
Silva, as principais ações da pasta para 
o próximo ano, que terá orçamento de 
R$ 444.100,00, está o projeto “Grafite 
é Cidadania”, cuja primeira edição 
aconteceu em 2012. Com a colaboração 
de Unidades Básicas de Saúde, escolas 
e organizações não governamentais, o 
projeto proporciona a jovens moradores 
de regiões de alta vulnerabilidade social 
a possibilidade de aprenderem técnicas 
de grafite e desenho, em cursos com 
duração de dois meses.

Entre as propostas para 2013 está a 
ampliação de ações como a campanha 
“A juventude negra quer viver”, realiza-
da em parceria com a Coordenadoria da 
Igualdade Racial; a Feira do Estudante, 
da qual participaram 16 mil jovens neste 

COORDENADORIAS

Mobilidade urbana 
e Plano Diretor são destaque

Com orçamento cerca de 12% maior 
em relação a 2012, a Secretaria de De-
senvolvimento Urbano (SDU) pretende 
manter projetos de mobilidade urbana 
e desenvolvimento de infraestrutura 
de Guarulhos.

De acordo com o secretário Alvaro 
Antônio Carvalho Garruzi, entre os 
projetos em fase de conclusão com 
apoio da pasta estão: a implantação 
do Rodoanel; ampliação do Aeroporto 
de Cumbica, que com a nova con-
cessão promete se transformar em 
atrativo comercial e ponto estratégi-
co; e a implantação de Etec (Escola 
Técnica Estadual), Fatec (Faculdade 
de Tecnologia) e Fórum no Parque 
Cecap. “Estão previstas várias obras 
estruturantes que prometem mudar a 
cara da cidade”, afirmou. 

Os planos também incluem a 
modernização da secretaria. Além 
da licença online, já implementada, 
estão previstas a fiscalização online 
e a licença simplificada.

Garruzi também destacou a apre-
sentação de duas grandes obras 
viárias: trevos em Bonsucesso e no 
Parque Santos Dumont, além da fina-
lização da revisão de leis relacionadas 
ao território da cidade, visando rever 
prazos e critérios de utilização de 
terrenos. 

O munícipe Reginaldo Ribeiro de 
Souza, da Associação de Moradores 
do Jardim Nova Canaã, subiu à tribu-
na e reivindicou mais investimentos 
da secretaria no desenvolvimento 
urbano dos bairros. Em resposta, 
Garruzi disse que há a necessidade 
de estudos antes de planejamentos, 
o que pode levar tempo. 

Obras enfatiza projetos 
de drenagem e iluminação

C o m  o r ç a m e n t o  d e  R $ 
307.220.358,00, o secretário de Obras 
João Marques Luiz Neto apresentou 
as principais diretrizes da pasta, entre 
elas intervenções de infraestrutura 
viária e hídrica, gestão de serviços 
de iluminação pública e gastos de 
manutenção.

“A ampliação e modernização da 
infraestrutura urbana representam 
86% do orçamento, o que inclui o 
sistema de drenagem e intervenções 
conveniadas através do PAC (Progra-
ma de Aceleração do Crescimento); 
a modernização da gestão de obras 
representa 2,23% do orçamento; 
enquanto a as despesas com o pes-
soal, 10,6%”, disse o secretário. Neto 
destacou ainda os R$ 21 milhões 
destinados ao sistema de iluminação 
e manutenção do município.

Segundo ele, o volume de recursos 
vai permitir a ampliação do parque 
de manutenção das obras, bem como 
a implementação da segunda etapa 
do Plano Diretor de Drenagem. “Esse 
talvez seja o maior plano de conten-
ção de enchentes em andamento no 
país.”, afirmou.

Transportes e Trânsito prioriza 
controle e gestão do sistema

Dos R$ 70.372.400,00 previstos 
para serem destinados à Secreta-
ria de Transportes e Trânsito em 
2013, R$ 40.410.000,00 deverão ser 
provenientes de multas. Secretário-
adjunto da pasta, Celso Masson ex-
plica que entre as ações idealizadas 
para o próximo ano estão a análise e 
implantação de meios de transporte 
não motorizados, controle e gestão 

do sistema de transporte, operação 
e fiscalização do trânsito, propostas 
para a inclusão da pessoa com defi-
ciência e, ainda, a manutenção dos 
serviços de trânsito e do sistema de 
transporte, que receberá 23,7% dos 
recursos.

Quatro vereadores fizeram suges-
tões de melhorias: Auriel Brito (PT), 
Índio de Cumbica (DEM), Romildo 
Santos (PSDB) e Guti (PV). Masson 
afirmou que a equipe técnica da 
Secretaria analisará a viabilidade de 
implantar as reivindicações, dentre 
as quais instalações de novos faróis, 
lombadas e novas linhas de ônibus.

Assistência Social prioriza 
projetos já existentes

O orçamento para 2013 da Se-
cretaria de Desenvolvimento e 
Assistência Social  total iza R$ 
36.158.978,00, tendo um aumento de 
6% em comparação ao de 2012. Deste 
valor, está prevista a aplicação de 
R$ 6.636.000,00 no Fumcad (Fundo 
Municipal dos Direitos da Criança 
e do adolescente) e R$ 8.849.078,00 
para o FMAS (Fundo Municipal de 
Assistência Social).

Segundo o secretário da pasta, 
Ulisses Correia, os recursos relaciona-
dos aos Fundos, que estão abertos a 
doações, são aplicados exclusivamen-
te em projetos e programas voltados 
às camadas mais necessitadas da 
população. Já os recursos próprios 
da Prefeitura mantêm em funciona-
mento 11 Cras (Centro de Referência 
da Assistência Social), três Creas 
(Centro de Referência Especializado 
de Assistência Social), um CRI (Cen-
tro de Referência do Idoso), Albergue 
Municipal, Posto Humanizado (que 
acolhe os imigrantes no Aeroporto de 
Cumbica), a sede da Secretaria, cinco 
conselhos tutelares, além das casas 
dos conselhos.

O secretário afirmou que é ne-
cessário ampliar as parcerias com o 
terceiro setor, aumentar o número de 
conselhos tutelares, além de criar um 
centro de referência para tratamento 
de usuários de drogas. Correia fri-
sou que a prioridade é continuar os 
programas e projetos existentes, e 
havendo a possibilidade, ampliá-los.

 
Proguaru destaca obras 
e conquistas da empresa 

Com orçamento de R$ 79.726.500,00,  
o diretor-presidente da Proguaru, Ar-
tur Pereira Cunha, aguarda a definição 
do governo municipal para analisar 
quais obras devem ser concluídas em 
Guarulhos no próximo ano.

O capital da entidade, segundo 
Cunha, é constituído pelo dinheiro 
da Prefeitura baseado em duas fon-
tes de renda principais: o Fundo de 
Participação do Município e os con-
tratos feitos para execução de obras. 
“A Proguaru foi criada há 32 anos 
para agilizar as obras e prestação de 
serviços da Prefeitura”, afirmou ele, 
acrescentando: “A principal missão 

que temos é fazer a varreção da ci-
dade, a limpeza das ruas, a retirada 
de entulhos, além de serviços de 
manutenção”.

Durante a audiência na Câmara 
Municipal, algumas conquistas da 
empresa foram lembradas pelo di-
retor. Dentre elas, a obra do Restau-
rante Popular, na região do Taboão, 
o término do Viaduto Cidade de 
Guarulhos, a nova usina de reci-
clagem de resíduos da construção 
civil no Cabuçu, a regularização de 
loteamentos na região do Jardim 
Ponte Alta (o primeiro loteamento 
popular de Guarulhos), bem como a 
construção de três CEUs (Centros de 
Educação Unificados) na Ponte Alta, 
São Domingos e Taboão.

Presidente da comissão de orça-
mento, o vereador Novinho Brasil 
(PTN) questionou o diretor sobre a 
atual situação atrás do shopping Bon-
sucesso, onde parte do córrego Água 
Chata passa dentro das dependências 
do estabelecimento. 

 Cunha afirmou que há a pretensão, 
por parte da Proguaru, de construir 
um piscinão na região do Bonsucesso 
para conter as águas. “Seria interes-
sante aumentar o capital social para 
um melhor equilíbrio da empresa. Es-
peramos que a arrecadação aumente 
para que possamos fazer mais obras”, 
afirmou ele.

Secretaria de Administração 
ampliará rede “Fácil”

   Com proposta de orçamento de 
R$ 64 milhões, 10% maior que a de 
2012, a Secretaria de Administração 
e Modernização anunciou novos pro-
jetos para 2013, entre eles a reade-
quação dos serviços. De acordo com 
o secretário Vitor Cleber de Almeida 
Santos, a prioridade é a melhoria de 
atendimento e ampliação da rede 
“Fácil”, incluindo novas e maiores 
instalações para as unidades da Vila 
Galvão e Jurema, capacitação dos 
atendentes, pesquisa de satisfação, 
implantação de serviço de call center 
e a ampliação dos serviços online e 
itinerantes do “Fácil Móvel”.

Para a melhoria da qualidade dos 
serviços, Santos também falou sobre 
a revisão dos processos de trabalhos, 
digitalização de prontuários funcio-
nais, cursos universitários, técnicos 
e de escolarização para valorização 
dos funcionários.

O vereador Índio de Cumbica 
(DEM) foi à tribuna parabenizar os 
serviços do “Fácil” e reivindicar sua 
ampliação para áreas mais distantes 
de Guarulhos. Em resposta, o secre-
tário disse que atualmente existem 
doze postos do serviço na cidade e 
que a unidade móvel, criada há pouco 
menos de um ano, atende as outras 
regiões da cidade. “Com o Fácil Mó-
vel, fazemos a avaliação dos atendi-
mentos nas diversas regiões em que 
circula para analisar as principais 
necessidades de instalação de novas 
unidades”, completou.

ano; a Bicicletada da Juventude, que con-
tou com a participação de 3 mil pessoas 
em 2012; e a Caminhada do Estudante, 
cujo tema deste ano foi a sustentabilidade.

Fundo prioria restaurante 
e Casamento Coletivo

De acordo com a coordenadora do Fun-
do Social de Solidariedade, Andréa dos 
Santos, o orçamento previsto para 2013 é 
de R$ 15.806.800,00. Entre as principais 
metas estão a inauguração do terceiro 
Restaurante Popular no Taboão e o Casa-
mento Coletivo, que deve reunir até 600 
pessoas. 

A coordenadoria tem priorizado pro-
gramas voltados para o combate à fome 
e garantia da alimentação saudável, 
capacitação e promoção de ações solidá-
rias, repasses de roupas e itens diversos, 
entre outros.

As ações realizadas neste ano, e que 

devem ser reeditadas em 2013, são progra-
mas que, além do Bolsa Família, incluem 
cursos de capacitação e ensino de técni-
cas de artesanato, cozinha, panificação, 
cabeleireiro, feira de produtos orgânicos, 
Campanha do Agasalho, programa agri-
cultura urbana e a Campanha do Natal 
Solidário, atualmente em curso.

Casa Abrigo para  
vítimas de ameaças

A previsão orçamentária para a Coor-
denadoria de Políticas para as Mulheres 
para 2013 é de R$ 2.433.800,00, valor 6% 
maior em relação a 2012. Com essa verba, 
a pasta deve arcar com projetos que de-
senvolvem a autonomia da mulher, como 
cursos de geração de renda, com atendi-
mento prioritário a cidadãs em situação 
de vulnerabilidade.

De acordo com a coordenadora Hedy 
Maselli de Almeida, nas seis Casas da Mu-

lher Clara Maria gerenciadas pela pasta, 
além dos cursos, acontecem encontros e 
são apresentados projetos sociais como 
o Minha Casa, Minha Vida, a lei Maria da 
Penha. Outras ações desenvolvidas pelo 
órgão são o Ser Gestante e o Promune 
(linha de crédito especial para obtenção 
do próprio negócio).

Já na Casa das Rosas, Margari-
das e Beths, são atendidas mulheres 
vítimas da violência doméstica, com 
uma equipe multidisciplinar, além de 
atividades voltadas à proteção sexual, 
física, financeira e psicológica. Até 
outubro desse ano foram realizados 
1.317 atendimentos.

 A audiência contou com a participa-
ção da Marcha Mundial Mulheres, que 
apresentou reivindicações à coordena-
dora, assim como o vereador Índio de 
Cumbica (DEM) e um representante do 
parlamentar José Luiz (PT).

Macedo está satisfeito com o 
atendimento oferecido em 2012
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Orçamento de Serviços 
Públicos deve crescer 19%

As despesas da pasta de Serviços 
Públicos, de acordo com a secretária 
Maria Helena Ribeiro, totalizarão R$ 
119.032.920,00 em 2013. Com gasto de 
pessoal, serão R$ 20.891.200,00, e as 
despesas correntes, R$ 90.175.000,00 
incluindo o contrato para coleta de lixo.

A secretária reafirmou as diretrizes 
da pasta para o próximo ano: imple-
mentar o Plano Diretor de Resíduos 
Sólidos, melhorar a manutenção da 
cidade e prosseguir com os programas 
de melhoria da eficiência e qualidade 
dos serviços funerários.

 
Cultura terá orçamento 65% 

maior do que o de 2012 
De acordo com a secretária de 

Cultura, Adriana Galvão Farias, a 
proposta orçamentária da pasta para 
o próximo ano deverá ser de R$ 30,7 
milhões, 65% maior do que a de 2012.

Segundo Adriana, R$ 22.295.000,00 
serão provenientes de recursos pró-
prios, e R$ 8.425.000,00 de verbas 
federais, representando 1,23% do 
orçamento da Prefeitura. A meta 
da secretaria é dobrar o número de 
Pontos de Cultura na cidade. “Temos 
capacidade para 30 Pontos de Cultura, 
mas faltam instituições credencia-
das”, afirmou.

Serão instaladas ainda três Praças 
do Parque, espaços multiuso de 7 mil 
m² com quadras esportivas cobertas, 
pistas de skate e para caminhada, 
entre outros. Adriana salientou que 
o prazo para a entrega das praças 

Orçamento do Saae 
é de R$ 581 milhões

Ao anunciar o orçamento previs-
to para 2013 em audiência pública 
realizada na Câmara Municipal, 
o superintendente do Serviço Au-
tônomo de Água e Esgoto (Saae), 
Afrânio de Paula Sobrinho, não 
escondeu seu contentamento com 
o serviço realizado na  cidade: “O 
tratamento de esgotos faz parte de 
nosso dia a dia, o que não acontecia 
até dois anos atrás”, comentou.

Apesar dos avanços nesta área, 
Sobrinho reconhece que ainda há 
muito a ser feito. “A solução para 
o tratamento de água e esgoto 
em Guarulhos é demorada, exige 
investimentos muito altos, então 
temos que continuar trabalhando”, 
ressaltou. 

Para 2013, segundo o superinten-
dente, o orçamento do Saae prevê 
o montante de R$ 581,7 milhões, a 
maior parte proveniente das tarifas 
de serviços prestados (R$ 293,7 mi-
lhões). O orçamento estima gastos 
de R$ 79,6 milhões com pessoal e 
encargos, R$ 246,6 milhões com 
despesas diversas e R$ 180,4 mi-

lhões com investimentos. “Vamos 
continuar investindo nas Estações 
de Tratamento São João e Bonsuces-
so e em outras programadas para os 
próximos anos”, adiantou.

precisou ser ampliado por conta do 
período eleitoral, mas que a Prefeitu-
ra pretende inaugurar três delas em 
2013. Elas estarão localizadas na Vila 
Carmela, Vila Any e Jardim Bondança.

 
Segurança Pública quer

ampliar e melhorar serviços
O valor previsto para a Secretaria 

para Assuntos de Segurança Pública é 
de R$ 46.231.500,00, aumento de 14% 
comparado ao orçamento de 2012. Em 
audiência pública na Câmara Muni-
cipal, o secretário Marcelo Fernando 
Pavão Charaba explicou que do valor 
total do orçamento, cerca de 80% serão 
gastos com folha de pagamento. 

Atualmente, o quadro de Seguran-
ça Pública conta com 741 Guardas 
Civis Municipais (GCMs) formados, 
100 alunos, 136 guardas cedidos, 103 
funcionários administrativos, 83 fun-
cionários administrativos cedidos, o 
que totaliza 1.213 servidores.

Entre as mudanças nos investi-
mentos para o próximo exercício, 
estão inclusos o Guard (Grupo Unido 
na Ação de Resistências às Drogas), 
Canil, Banda Municipal e novos 
projetos de prevenção. Cerca de R$ 
138.000,00 serão aplicados em investi-
mentos. Serão gastos R$ 2.152.000,00 
em decorrência do convênio firmado 
com a Polícia Militar e com o Corpo 
de Bombeiros.

O secretário citou que as metas 
para 2013 são o aumento do efetivo 
com a contratação de 100 GCMs; refor-
ma, ampliação e aumento do número 
de bases e posses de armas; aquisição 

de viaturas para ronda escolar; infor-
matização do sistema de comunicação 
e compra de materiais para o Guard.

Charaba frisou também os traba-
lhos ambientais realizados pela GCM 
e o auxílio ao policiamento, influen-
ciando na diminuição dos índices 
de criminalidade e na sensação de 
segurança dos munícipes.

Câmara prevê mudança de 
departamentos para novo prédio

A previsão orçamentária da Câma-
ra Municipal de Guarulhos, que deve 
sofrer uma alteração de apenas 1% 
para mais em relação às despesas de 
2012, é de R$ 78 milhões. De acordo 
com o diretor contábil de execução 
orçamentária da Câmara, Roberto 
Trotta, o gasto de pessoal está proje-
tado em 68% do total, dentro do limite 
legal de 70%. 

Respondendo a pergunta do ve-
reador Moacir Souza (PT) sobre o 
futuro prédio do Legislativo, o diretor 
esclareceu que para realizar o projeto, 
previsão orçamentária e cronograma 
de obras, é preciso concluir o pro-
cesso de compra, de modo que não 
haja risco de desperdício de dinheiro 
público. Atualmente, a Câmara aguar-
da a posse do prédio, pertencente à 
antiga fábrica de tecidos Lourdes, 
como determinado pelo Tribunal de 
Justiça do Estado de São Paulo após 
um entrave jurídico.

“A sede administrativa do prédio 
está praticamente pronta, pode ser 
ocupada por alguns setores do Legis-
lativo logo depois que concluirmos a 
compra. O espaço é bastante adequa-
do para o funcionamento da Câmara, 
não só para o momento atual, mas 
também para no futuro comportar 
novos vereadores ou departamentos 
a serem criados”, afirmou.

Comunicação continuará 
plano de publicidade

O orçamento da Secretaria de Co-
municação, terceiro menor da cidade, 
será de R$ 21.148.400,00. De acordo 
com o secretário Eder Marcos Pas-
choal, o valor é semelhante aos dos 
últimos cinco anos. 

Do valor total, R$ 13.372.400,00 
serão gastos com a folha de paga-
mento, R$ 28.000,00 com manutenção 
da estrutura física e R$ 15.600.000,00 
com ações de comunicação, mídias 
próprias e campanhas diversas. Pas-
choal afirmou, ainda, que no máximo 
R$ 3.000.000,00 são destinados aos 
meios de comunicação como jornais, 
rádio e revistas.

Durante a audiência, o secretário 
declarou que a secretaria tem bus-
cado suprir a carência de mídia de 
Guarulhos. “Entre as prioridades está 

informar sobre as ações e serviços. 
Não temos uma TV aberta na cidade. 
Temos poucas rádios e de alcance li-
mitado, contando apenas com poucos 
jornais para divulgar nosso trabalho”, 
salientou. Para tentar superar essa 
dificuldade, a secretaria optou por 
criar mídias próprias, ferramentas de 
divulgação de propriedade da Prefei-
tura, utilizados exclusivamente para 
divulgar ações públicas.

Diário Oficial deverá ser
totalmente informatizado

Principal órgão de divulgação de 
leis, decretos, concursos públicos, 
o Diário Oficial do Município de 
Guarulhos, que circula às terças e 
sextas-feiras, passará por mudanças 
em 2013. A principal novidade é que a 
publicação passará a ser preferencial-
mente online. De acordo com o secre-
tário de Governo, João Roberto Rocha 
Moraes, haverá um investimento alto 
em informática durante o processo 
inicial, que se diluirá em pouco tempo, 
com grande economia de papel. “Os 
recursos economizados poderão ser 
depois aplicados pela Prefeitura em 
outras áreas”, afirmou.

A pasta terá um orçamento de R$ 
20.270.500,00. O valor total é um pou-
co menor em relação ao de 2012, que 
ficou entre R$ 22 e 23 milhões, mas 
até então a Secretaria de Governo 
era responsável também pela Defesa 
Civil, que se tornou Coordenadoria.

De acordo com Moraes, o orçamen-
to deverá ser gasto em cinco grandes 
áreas: coordenação de governo, ges-
tão orçamentária, controles internos, 
Orçamento Participativo e publicação 
de atos oficiais. 

A transmissão das 34 audiên-
cias contou com tradução para 

a Língua Brasileira de Sinais 
(Libras), recurso utilizado tam-
bém nas sessões ordinárias. A 
produção da TV Câmara pode 

ser acessada pelo facebook.com/
ctvcamaraguarulhos

Política de informática 
e cabeamento de TV 

De acordo com o secretário da Chefia 
de Gabinete, Hélio Donizete Arantes, a 
prioridade de sua pasta é a unificação 
da política de informática. O valor do 
orçamento proposto para a pasta cor-
responde a R$ 15.294.200,00, sendo R$ 
3.661.400,00 destinados para pagamen-
to de pessoal.

Segundo Arantes, “o compromisso 
maior é promover a articulação da infor-
mática em todos os setores da Prefeitu-
ra”. Algumas ações vêm sendo adotadas 
pelo gabinete, com destaque para progra-
mas do Governo Federal para baratear 
os custos de cabeamento do município.

A secretaria também pretende im-
plantar mais câmeras de monitoramento 
nos centros comerciais e investir mais 

COORDENADORIAS

TECNOLOGIA

no diálogo com o público da terceira idade.

Nova administração do 
Aeroporto de Cumbica

A Coordenadoria de Assuntos Aero-
portuários contará com um orçamento de 
R$ 1.714.000,00 em 2013. De acordo com 
o responsável pela pasta, Miguel Nelson 
Choueri, o objetivo é resolver questões que 
envolvam o relacionamento do Aeroporto 
de Cumbica com o município, dando agi-
lidade às políticas públicas e às medidas 
compensatórias.

O contrato de concessão celebrado 
entre a Infraero e o Consórcio Invepar em 
2012 foi destacado pelo coordenador. Se-
gundo ele, com a nova administração virão 
modernizações que beneficiarão tanto o 
aeroporto quanto a cidade, principalmente 
na contratação de mão de obra qualificada 

e no relacionamento mais aberto com a 
administração pública. 

Articulações com Estado 
e Governo Federal

De acordo com Roseli de Fátima Ferrei-
ra, coordenadora de Assuntos Federativos, 
a pasta terá à disposição R$ 341,5 mil em 
2013. Segundo ela, a pasta tem como prin-
cipal função estreitar os laços da Prefeitura 
com os governos Estadual e Federal, no 
sentido de obter recursos necessários 
para seus projetos, como o Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC). 

Para tanto, é preciso manter contato 
constante com entidades. “Neste papel 
de articulador, usamos basicamente o 
telefone e um carro em nosso trabalho, 
além de constantes viagens, em espe-
cial a Brasília”, explicou a coordenadora.
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